
! ! ! !随着黄标车逐渐被淘
汰，达到国三乃至国四标
准的绿标车将会成为市场
主流，这对乳化柴油提出
了更高要求。“如果绿标
车检测出柴油含水，发动
机可能会自动报警为故
障。”

于是，生物乳化柴油
应运而生———以地沟油为
原料制成的生物油脂
（!"#）$添加剂（%&）$柴
油（'(&）混合而成。
“公司用自创的工艺

技术和新型抗低温添加
剂，有效降低油脂中的残
留物浓度和凝点，解决了
生物油脂在低温时易凝固
的问题，保障车辆行驶安
全和稳定。”杨扬介绍，与
含水的乳化柴油相比，新
产品的节能效果更明显，
而且油的品质更好。今年
%月，生物乳化柴油在交
运集团的 )辆绿标货运车上率先试用，运
行至今，车况良好。

! ! ! !为控制机动车尾气排放!我国于 !"""

年开始实施国家机动车污染物排放第一阶
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! ! ! !在成立公司前，杨扬带领科研攻关团队，和乳
化柴油“斗争”了 (年。先试制乳化剂，“由活性剂、
防腐抗磨剂、助燃剂和清洁剂等 *种原料配置而
成。”再确定油和水的比例，经反复实验，发现最佳
配比是 !：+。

“确切地说，配比是 *,-#水.%,%&乳化剂.

+/&柴油。”杨扬介绍，油颗粒直径不到 !//纳米，
动力稳定、燃烧充分、储存期长（至少半年），适应
多种以柴油为燃料的车辆、轮船和锅炉等。

"//(年，杨扬创办上海纽孚尔能源技术有限
公司，专攻研制乳化柴油。柴油和水这对“老冤家”
在适当比例和特制乳化剂的调和下“握手言和”，
形成油包水型乳液。

节能效果从公式清晰可见：能节约 !/&柴
油。
减排效果则有大量检测数据支撑：能降低颗

粒物排放 %/&，降低氮氧化物排放 ',)&，降低二
氧化碳排放 *,(&，降低烟气排放 (/&以上。近 '

年来，国家机动车检测中心、中国船舶总公司 -!!

研究所、上海石化产品质量监督检验站、上海市环
保局环境监测中心、上海工业锅炉研究所、同济大
学汽车学院、美国通标公司等专业机构相继对其
做过检验检测。

节能减排，价格实惠，经权威论证，有政府扶持，但推广依旧艰难———

沪产乳化柴油期待“多条腿走路”
本报记者
曹刚

油箱加到2/3，滴两滴“油霸”，就
满了。神奇的再生能源，能大大提高
燃油效率。电影《泰囧》中令人惊艳的
“油霸”，其实并不存在，但能提高燃
油效率的节能产品已经有了，叫“乳化
柴油”。

拥有3项发明专利，节能减排效
果明显，价格也挺实惠，经过权威论
证，得到政府扶持，不久前还得了上海
市科技进步一等奖。诞生8年来，沪
产纽孚乳化柴油全身优点，推广为何
困难？
记者近日专访上海纽孚尔能源技

术有限公司负责人杨扬。他专注于研
制、推广乳化柴油十余载，虽然尚未盈
利、困难重重，但始终不言放弃。
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! ! ! !近些年来，沪产乳化柴油项目获得了
政府的大力扶持———"//( 年成为上海市
高新技术成果转化项目，"//+年被市建交
委、发改委和财政局列为“上海市交通节能
减排专项资金”支持项目，多次被市经信
委、科委、交港局批准立项……
政策优势并没转化成实实在在的市场

份额，杨扬对此并不意外。“在市场经济的
环境下，政府不可能一手包办，强制要求企
业改用乳化柴油，我们的依赖性不能太强。”
最近，他忙着拓展推广渠道，在与公交车和
货运车合作的基础上，寻找新的突破口。

上海正在加快淘汰黄标车，"/!(年前
力争淘汰 "/万辆。达不到我国第三阶段汽
车排放标准（国三标准）的柴油车，俗称黄
标车，属于尾气排放大户。01",(居高不

下，大气污染严重，机动车尾气排放是罪魁
祸首之一。
本市柴油机动车超过 %/万辆，其中黄

标车占了 "/多万辆。“它们将在几年内陆
续淘汰，政府需投入高额补贴。如能改用乳
化柴油，节能减排见效会很快，还能延缓车
辆报废。”

锅炉领域也是杨扬看重的金牌客户。
“一家五星级酒店的一个大锅炉，每年消耗
上千吨柴油，抵得上一支由 "/辆货车组成
的车队。上海有那么多酒店、医院、办公楼，
潜在市场相当大。”

以柴油为燃料的轮船、农用车等，都
是排放氮氧化物、颗粒物、二氧化碳和烟
气的大户，所以也都是乳化柴油天然的好
伙伴。

! ! ! !比漫长等待更难解决的，是改变观念。
相关企业的一把手是否具有比较强的

环境保护意识，对推广乳化柴油起着决定
性作用，甚至事关成败。“有些负责人愿意
将节能减排付诸实践，会主动抓住机会尽
可能贡献力量，比如我们目前的合作伙伴，
就是典型代表。”杨扬分析说，“但更多人和
企业觉得，节能减排是政府的责任，和企业
没什么关系，多一事不如少一事，宁愿维持
现状，也不想添麻烦。”

沪产乳化柴油要想在油品市场站稳
脚跟，并大面积推广，可能会影响供需双
方以前固有的利益分配格局，而遇到阻
力。有时还会受到一些意外因素干扰。比
如，找一些企业谈合作，与相关负责人经
过长时间沟通，“眼看就要签约了，结果他
转岗或退休，换一个人继续谈，可能就得一
切从头再来。”
杨扬坦言，如果继任者的环保意识不

到位，合作多半会以失败而告终。

! ! ! !但在实际操作中，推广比研发更难。
) 年前，本报焦点版曾关注乳化柴

油推广难，当时遇到的障碍，是补贴缺
位———公交车消耗柴油按每升 %,( 元结
算，超过部分享受市政府油价补贴。而
用乳化柴油反倒少了补贴，影响使用积
极性。

报道引起了市委有关领导的高度重
视，乳化柴油 "//+年迎来发展转机，获得
“上海市交通节能减排专项资金”的支持，
补贴难题迎刃而解。
然而，推广至今，成效依然有限。
首先是担心长期安全性。国内不少企

业有浓厚兴趣，但也提出问题：“乳化柴油
毕竟是新生事物，光凭实验室检测数据和
短短一两年使用，说服力不够。万一用了三
五年后，油品导致发动机损坏或其他机械

故障，怎么办？”
“货运车的建议报废年限为 ' 至 !/

年，所以新能源也需要至少 ' 年，来证明
安全性。”杨扬说，巴士公司最早一批公
交车试用乳化柴油至今，已安全行驶近
'年。

"//*年冬天，上海巴士一汽公共交通
有限公司首吃螃蟹———沪产乳化柴油流进
了少量公交车，发展至今，已扩展至 +条公
交线路、!//多辆公交车。公司技术人员介
绍，不但节油 !/&，还大幅减轻了车辆“拖
黑尾”现象。
上海交运集团沪北物流发展有限公司

"/!/年也加入“乳化大家庭”，有 !(/多辆
货运车陆续“喝”上了乳化柴油。两家公司
近 %//辆柴油车，'年来共安全行驶 )///

多万公里，经受住了时间的考验。

! ! ! !节能减排是否要以增加成本为代价？
目前上海 /号柴油每吨最高零售价为 '''(

元，如果改用乳化柴油，则需 +//公斤柴油.%%公
斤乳化剂.*-公斤水。
水的成本忽略不计，只需比较一进一出两笔

开销———节省下的柴油和多支出的乳化剂，成本
是升是降，便一目了然。“少买 !//公斤柴油，可节
约 ''',(元；多买 %%,%公斤乳化剂，价值约 *//

元，相当于少花了近 %//元。”杨扬补充说，所降成
本还不止于此。"//+年被列为“上海市交通节能
减排专项资金”支持项目后，沪产乳化柴油的使用
企业每吨可获 %//元补贴。这样算来，每使用 !吨
乳化柴油，少花近 *//元。

正因为性价比高，它曾在与洋品牌的 02中
完胜。"//%年，上海市政府为减少车辆尾气排放，
改善城市空气污染，从意大利进口一款乳化柴油，
在巴士公司投入使用。约 %年后，沪产纽孚尔乳化
柴油取而代之，使用至今。“性能相似，我们的价格
只要老外的 !3!/。”杨扬自豪地说。

既节能减排，又价格实惠，如果更多公交车、
货运车、混凝土搅拌车及轮船、锅炉能用上，净化
城市空气的效果可想而知，无论从经济效益还是
社会效益，这项科技成果都值得支持和推广。

油水“握手言和”助节能减排
!

使用1吨乳化柴油省近600元
"

有了专项补贴，应用仍然有限
#

企业的环保意识起决定作用
$

不依赖政府，多渠道拓展市场
%

! 巴士一汽公司 %""多辆公交车已用上乳化柴油 图 &'


